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La fête a déjà commencé !
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LA LETTRE
de l’Église de 
Saint-Étienne

Oui, la fête a déjà com-
mencé, en de multiples 
lieux, de bien des ma-
nières et en bien des 
cœurs. Peut-être l’avez-

vous déjà remarqué, autour de vous, 
dans vos familles, vos communautés, 
vos fraternités. Peut-être même en 
êtes-vous, de ceux qui ont osé…

De ceux qui ont osé se lancer de-
puis des semaines, depuis des mois, 
pour préparer la fête. Les uns s’ac-
tivent pour mettre au point la bonne 
idée de leur paroisse. D’autres tra-
vaillent en équipe pour traiter les 
questions logistiques. Il y a celles et 
ceux qui ont travaillé la communica-
tion, les affiches, mis au point le clip 
vidéo, d’autres qui répètent les chants 
dans le grand chœur diocésain, ceux 
qui réalisent les décors, ceux qui ont 
composé et réalisé l’hymne de la fête, 
d’autres qui… Pas possible de tous les 
énumérer ici. Vous viendrez et vous 
verrez.

Le 12 octobre prochain, vous le 
savez sans doute. Peut-être même 
êtes-vous déjà inscrits ? La fête dio-
césaine. C’est court. Ça passe vite. 
Un dimanche. Mais la fête a déjà 
commencé. Chez toutes celles et 
tous ceux qui s’activent. Parce qu’un 
souffle commun les anime. Parce 
qu’ils ont découvert avec surprise et 
joie des personnes qu’ils ne connais-

saient pas… ou pas encore ainsi, des 
talents nouveaux.

Mais je ne parle pas seulement du 
12 octobre. Peut-être en êtes-vous, 
de ceux qui ont osé, il y a quelques 
années ou quelques mois, demander 
à vous préparer au baptême, à la com-
munion, à la confirmation, au mariage, 
alors que votre histoire personnelle 
ou familiale ne vous avait pas permis 

de le faire jusque-là. Vous avez vécu 
des rencontres, des étapes, des dé-
couvertes, une lumière nouvelle pour 
votre vie. La fête a déjà commencé !

Peut-être en êtes-vous de ceux qui 
sont ordonnés prêtres ou diacres au 
cours de cet été 2025, ou qui com-
mencent ou ont commencé à se pré-
parer à le devenir… ou qui l’envisagez 
pour dans quelque temps. Ou qui pen-
sez à une vie religieuse ou consacrée. 
Peut-être êtes-vous parmi celles et 
ceux qui répondez à un appel à servir 
votre paroisse ou le diocèse comme 
laïc en mission à partir de l’automne 
prochain. La fête a déjà commencé !

Peut-être en êtes-vous, de ceux qui 

ont formé de petites fraternités espé-
rance pendant le carême et le temps 
pascal, ou après, en découvrant des 
visages nouveaux. Ou de nouveaux vi-
sages de personnes que vous connais-
siez déjà, qui se sont révélées à vous 
lors des échanges bienveillants de ces 
rencontres. Le soleil brille au-dessus 
des nuages. La fête a déjà commencé !

Dans cette lettre, vous pourrez lire 

notamment l’interview de Paul : « Un 
jour, lors de mon séjour à Damas (…) 
Je suis tombé à genoux  (…). Depuis, 
cette ferveur, cette joie pacifiée, ne 
m’a jamais quitté ». Peut-être en êtes-
vous de ceux qui ont accueilli, parfois 
depuis longtemps, une lumière qui 
oriente leur vie. La fête a déjà com-
mencé !

Il est des rencontres, même brèves, 
il est des jours, même courts, qui 
transforment une vie et qui remettent 
sur les chemins de l’espérance, du vrai 
bonheur, de celui de donner et de se 
donner.

Au cœur de l’humanité, la fête a 
déjà commencé !

Crèche, église de Saint-Étienne-le-Molard

29 juin : ordination sacerdotale 
de Pierre-Étienne Duchatelet

"Peut-être en êtes-vous de ceux qui ont  
accueilli, parfois depuis longtemps, une lumière 
qui oriente leur vie. La fête a déjà commencé !"

Ordination sacerdotale de 
Pierre-Étienne Duchatelet
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Mgr PAUL DESFARGES

Mgr Paul Desfarges est Archevêque émérite d’Alger depuis décembre 2021. Né en 1944 à Saint-Étienne, un 
diocèse avec lequel il garde une attache forte, il a passé plus de 30 ans en Algérie. À l’occasion des 50 ans de 
son ordination, il témoigne de sa joie d’être prêtre et de son espérance pour l’Église.

Pouvez-vous nous retracer à grands traits votre parcours 
d’homme, de prêtre et d’évêque ?

Mgr Paul Desfarges : Je suis né en 1944 à 
Saint-Étienne, dans une famille chrétienne. 
Après un parcours classique –  école cléri-
cale Sainte-Thérèse [le site actuel de la Mai-
son diocésaine], Petit Séminaire de Mont-
brison –  je suis entré au Séminaire de Lyon, 

mais avec le désir de partir en mission. Les années de service 
militaire m’ont offert cette première occasion puisque j’ai 
finalement passé deux ans à Ghardaïa, en Algérie, comme 
enseignant au sein d’écoles tenues par les Pères Blancs. Mar-
qué par la spiritualité de Frère Charles [de Foucauld] et des 
Petites sœurs de Jésus, je suis rentré chez les Jésuites avec 
l’espoir et la promesse de retrouver un jour l’Algérie. J’ai été 
ordonné prêtre le 14 juin 1975, puis envoyé à Damas, en  
Syrie, pour ma formation.

C’est là que votre vie de prêtre, mais aussi de foi, a pris un 
nouveau départ ?

Mgr Paul Desfarges : Oui, c’est ce que je peux appeler mon 
« coup de Damas » ! Nouvellement ordonné, j’ai vécu en fait 
un vrai moment de crise. C’était une période difficile, dans les 
lendemains du Concile, avec le départ de nombreux prêtres, 
certains de mes frères jésuites. J’avais été fortement marqué 
lors de mes études de philosophie par la lecture de Nietzche, 
de Freud également. Et j’ai traversé une crise de foi difficile, 
je n’arrivais même plus à dire le Credo. Un jour, lors de mon 
séjour à Damas, un ami syrien avec qui je travaillais l’arabe, 
m’a prêté un livre que j’ai littéralement avalé ! Je suis tom-
bé à genoux et un « Je vous salue Marie » est monté de mon 
cœur ; j’étais soudain heureux d’être prêtre, plein d’amour 
pour l’Église. Depuis, cette ferveur, cette joie pacifiée, ne 

m’ont jamais quitté ! De retour en Algérie, j’ai fréquenté la 
mouvance du Renouveau charismatique – certains jésuites 
notamment. Nous avons d’ailleurs fondé une petite commu-
nauté à Constantine, inspirée par le Renouveau, et qui a duré 
quelques années.

Vous avez également un parcours d’enseignant à l’univer-
sité…

Mgr Paul Desfarges : J’ai enseigné la psychologie clinique 
plus de 30 ans à l’Université de Constantine. En français 
d’abord, puis en arabe. J’ai obtenu la nationalité algérienne 
avec cette intuition que j’étais là pour rester… J’ai profon-
dément aimé ces années, cet engagement, adopté comme 
un frère par mes collègues et mes étudiants algériens. Cette 
mission m’a aussi permis de guérir en moi une certaine image 
du prêtre, une recherche de perfection. J’étais pour eux  
« Monsieur Paul » et pourtant pleinement prêtre et, comme 
prêtre, donné à eux.

Comme évêque – maintenant émérite – en Algérie, quel 
regard portez-vous sur cette Église bien particulière ?

Mgr Paul Desfarges : En 2008, le Saint-Père m’a nommé 
évêque de Constantine et Hippone, le berceau de saint Au-
gustin. J’y suis resté sept ans, avant d’être nommé Arche-
vêque d’Alger en 2016, pour 5 ans, compte-tenu de la limite 
d’âge. Ma joie a été de servir cette petite Église, minoritaire 
au milieu d’un monde essentiellement musulman. Il y a je 
crois une grâce de modestie pour cette Église, avec ses fai-
blesses, ses pauvretés et même… ses médiocrités. Une di-
mension essentielle, ce sont les relations gratuites avec les 
gens, ce peuple algérien, un dialogue qui s’incarne d’abord 
dans la vie ordinaire. Cette importance de la vie fraternelle 
est héritée du Frère Charles mais elle est comme complétée 2013 : inauguration de la basilique d'Annaba, Algérie

2009 :  pèlerinage diocésain en Algérie 



Mgr PAUL DESFARGES

par la spiritualité des Petites sœurs de Jésus, dont la fonda-
trice est Sœur Madeleine Hutin. C’est le charisme de Beth-
léem : le mystère de Dieu s’offrant dans la plus grande impuis-
sance qui puisse se concevoir, un état de dépendance totale. 
Et qui nous amène à envisager l’Église comme toujours en 
naissance ! Je reste malgré tout frappé, dans le dialogue avec 
nos amis musulmans, par cette proximité du Dieu que nous 
confessons, vivant et nous prenant avec lui, au cœur de sa 
Création ! Et puis, il y aussi, pour cette Église algérienne, le 
« sourire du Ciel », ces quelques Algériens qui demandent 
à devenir chrétiens, à recevoir le baptême, un petit « filet » 
qui continue… Cette Église algérienne est de moins en moins  
« française », de plus en plus internationale, africaine. Chez 
les Petites Sœurs des Pauvres où je vis maintenant, la plu-
part des résidents sont algériens. Une Église, donc, qui es-
saie d’être signe de l’Évangile, marquée par « l’apostolat de 
la bonté » cher au Frère Charles de Foucauld. Comme ces 
visites aux prisonniers – souvent des migrants d’ailleurs – 
que nous permettent les autorités algériennes. Il s’agit alors 
d’évangéliser dans la forme du « lavement des pieds » avec 
cette première « Bonne nouvelle » : ta vie me fait du bien et je 
suis heureux de te connaître !

Dans cette double année de Jubilé, quelle espérance vou-
driez-vous nous partager ?

Je voudrais d’abord redire ma joie d’être prêtre. Je crois 
au ministère des prêtres ! À la messe, nous sommes réunis 
autour du Christ, de sa Parole, de son Corps et de son Sang. 
Et c’est le prêtre qui le permet, sacrement de la présence 
vivante du Christ qui aime et qui fait son Église. Je crois que 
nos péchés, ceux des membres de son Église, n’auront pas 

raison de l’Amour de Dieu ! Je crois aussi que l’Église a tou-
jours une belle vocation, justement celle de l’espérance. Au 
moment de son élection, Léon XIV nous a rappelé que « le 
Mal ne l’emportera pas ». Il faut y travailler, être des signes 
évangéliques et de non-violence dans un monde difficile. 
Et tenir cette espérance. Non, l’Homme n’est pas d’abord  
un « loup pour l’Homme » mais un frère ! Notre Église en 
est un témoignage vivant, concret, à travers le monde. 
C’est important qu’elle prenne toujours plus conscience du  
trésor d’espérance qu’elle porte et de cette « fraternité uni-
verselle » qu’elle incarne. 

Propos recueillis par Hervé Hostein

Une Église  
dans la mangeoire
Paul Desfarges
Préface de Jean-Marc Aveline
Éditions Médiaspaul

L'archevêque d'Alger se penche sur 
la question de la présence chré-
tienne en territoire musulman, dans 
un exercice de discernement spiri-
tuel visant à expliciter la volonté de 
Dieu sur la vocation et la mission de 
l'Église d'Algérie depuis le milieu du 
XXème siècle.

Conférences
Le P. Bruno Martin  donnera deux conférences sur Léon 
XIII à la rentrée   :   "Léon XIII (1878-1903) : un pape sensible 
aux problèmes de son temps"
 Jeudi 18 septembre 2025 à 20h à la Maison diocésaine 
 Samedi 20 septembre à 10h à Montbrison, Maison Saint-
Joseph. 

L’élection du pape Léon XIV a remis en lumière la figure 
de son lointain prédécesseur Léon XIII. Celui-ci n’est pas 
seulement le pape de Rerum novarum (1891), la première 
encyclique consacrée aux questions sociales. Ses nom-
breuses encycliques abordaient bien d’autres problèmes 
de son temps, et sont encore éclairantes aujourd’hui.

Saison de la Création
Instituée par le Pape François en 2015, la Journée Mondiale de Prière pour la Sauvegarde de la Création, devenue en 
2019 la Saison de la Création du 1er septembre au 4 octobre, est célébrée dans le monde entier par les communau-
tés chrétiennes. Cette année, le Comité interconfessionnel des Églises chrétiennes de la région stéphanoise orien-
tera son effort pour donner une dimension œcuménique au rassemblement HOPe! du 12 octobre au Parc Expo de 
Saint-Étienne. Pour cette raison, il ne sera pas en mesure d'organiser la "Rencontre œcuménique du Guizay, temps 
de prière pour la sauvegarde de la Création", en septembre. De ce fait, d'autres initiatives œcuméniques peuvent 
émerger.

Inscriptions pour le 12 octobre, rassemblement diocésain
9h à 10h : Accueil et messe / 12h30 : Repas
14h : Ouverture du village : conférences, tables-rondes, tente de la rencontre,  
ateliers,  animations, jeux, ambiance, concerts... 
17h : Concert du groupe GLORIOUS
19h : Fin
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Dans notre monde, la présence de Dieu ne cesse de se manifester par des signes. Ce 
livre en apporte un témoignage puissant à travers des dizaines d’histoires vraies. Cha-
cun de ces récits fait l’effet d’une surprise. Mais l’auteur nous conduit plus loin que le 
simple étonnement ou l’enthousiasme. À la lumière de la Bible, il cherche à discerner 
la portée réelle du signe : ce qu’il nous révèle du mystère de Dieu et de notre relation 
avec lui. Se dévoile ainsi, au fil des pages, un Dieu proche et plein d’amour.
Un Dieu qui appelle chacun à recevoir et exercer les dons de son Esprit Saint, afin 
d’opérer les signes qu’il veut offrir au monde.
Ce livre fait toucher du doigt une vérité décisive : l’Évangile est bien plus qu’une his-
toire du passé. Ce dont les disciples de Jésus ont fait l’expérience il y a 2000 ans est 
toujours d’actualité. L’Évangile est réel.

Le coin 
du libraire

"Dieu agit"
35 histoires vraies
d'Étienne Grenet

Le samedi 6 septembre 2025 à 16h, en l’église de Lorette, 
Mgr SYLVAIN BATAILLE ordonnera diacre permanent Jean-
Paul  BILLARD, pour le diocèse de Saint-Étienne.

Le samedi 30 août 2025 à 10h, en la chapelle de Notre-
Dame de l’Hermitage à Saint-Chamond, Mgr SYLVAIN 
BATAILLE consacrera Marie Béatrice KIEMTAREMBOUM 
dans l’Ordre des vierges.

NOMINATIONS ÉPISCOPALES
Par décision de Mgr SYLVAIN BATAILLE, évêque de Saint-
Étienne, à compter du 1er septembre 2025 :

Le P. Pierre-Étienne DUCHATELET est nommé vicaire de la 
paroisse Saint-Étienne-Saint-Benoît depuis le 29 juin 2025 
et responsable de l’Aumônerie des étudiants.

Don Grégoire LANTHEAUME est nommé prêtre exorciste 
du diocèse.

Don Camille REY, prêtre de la Communauté Saint-Martin, en 
accord avec don Paul Préaux, modérateur général, est nom-
mé vicaire de la paroisse Sainte-Claire-Sainte-Thérèse-en-
Forez. Il poursuivra aussi des études à l’Institut Catholique 
de Lyon.

Don Louis-Marie THIÉBAULT, diacre en vue du sacerdoce 
depuis le 20 juin 2025, de la Communauté Saint-Martin, en 
accord avec don Paul Préaux, modérateur général, est nom-
mé au service de la paroisse Sainte-Claire-Sainte-Thérèse-
en-Forez.

NOUS AVONS LA JOIE D’ACCUEILLIR
Le P. Alexandre LEGAY, Religieux de Saint-Vincent-de-Paul 
ordonné prêtre le 28 juin 2025, au service du Patronage 
Saint-Joseph.

M. Christophe BAIL, diacre permanent du diocèse aux Ar-
mées et résidant dans le diocèse de Saint-Étienne, en accord 
avec Mgr Antoine de Romanet, évêque aux Armées, vient se 
mettre au service du diocèse de Saint-Étienne, dans la pa-
roisse Saint-Luc.

OFFICIEL de juillet/août 2025
REMERCIEMENTS
Vont quitter notre diocèse et nous les remercions de tout 
cœur pour les services rendus :

Le P. Thomas LUNOT, lazariste, rejoint l’équipe du Séminaire 
d’Orléans.

Don Guillaume PLANTY, prêtre de la Communauté Saint-
Martin, rejoint une paroisse du diocèse de Toulon.

Le P. Xavier ROGER, jésuite, part à Paris et devient assistant 
national de CVX.

Le P. Jean-Baptiste VU TIEN DUC, lazariste, part suivre des 
études à Paris. 

Ont arrêté leur mission et nous les remercions pour les ser-
vices rendus :

Mme CHRISTIANE JAKOB, LEME, responsable du Service 
diocésain de la Pastorale du Deuil.

Mme SYLVIANE JANISSET, LEME, responsable adjointe du 
Service diocésain de la Pastorale de la Santé.

Mme NATHALIE BERGER, au Service diocésain de la comp-
tabilité.

Mme CHRISTELLE WASSER ERBA, LEME, coordinatrice 
et responsable de la Pastorale des jeunes pour la paroisse 
Saint-Ennemond-en-Gier.
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